

Seminario de migraciones

Del 12 al 15 de octubre, la Casa Diocesana de Málaga fue el escenario de un evento que reunió a más de un centenar de participantes, procedentes de Portugal, España, Italia y Oriente Medio. El Seminario Internacional sobre la Acogida de Migrantes y Refugiados congregó a salesianos, expertos, responsables de entidades sociales y educadores, con el objetivo común de reflexionar sobre el crucial papel de los salesianos en la atención de las personas que se ven obligadas a migrar. El seminario ahondó en las numerosas iniciativas llevadas a cabo por las presencias salesianas para acoger e integrar a migrantes y refugiados en la región mediterránea. Los Centros Nacionales de Pastoral Juvenil de Italia y España organizaron este espacio de reflexión para analizar estas actividades, unificar estrategias y abordar las necesidades de quienes enfrentan esta difícil situación.

El evento incluyó conferencias de destacados ponentes, como Giuseppe Riggio, quien abordó las causas y perspectivas de las migraciones en el Mediterráneo, Alberto Ares, que desarrolló la idea de una “Teología de las migraciones,” y Vincenzo Salerno, quien exploró los aspectos socioeducativos y pastorales en el trabajo social, enfocándose en la Comunidad de San Luigi en Gorizia, Italia, una obra salesiana de Msna en la Ruta de los Balcanes. Además de las conferencias, se ofrecieron charlas, cursos y ejemplos de buenas prácticas relacionados con la perspectiva salesiana de Europa y las migraciones y de otras organizaciones y congregaciones.

En los últimos años, ha habido un aumento significativo de iniciativas en los centros salesianos para la acogida e integración de migrantes y refugiados, especialmente en los países del Mediterráneo con presencia salesiana. El evento estuvo dirigido principalmente a salesianos y seglares comprometidos en la realización de iniciativas orientadas a la acogida e integración de las personas migrantes y refugiadas en diversos entornos educativopastorales.

Después de tres días de reflexión y escucha, los participantes tuvieron la oportunidad de compartir sus reflexiones en diferentes grupos de trabajo, donde se destacaron las siguientes ideas clave. En primer lugar, se resaltó la importancia del trabajo en red como una herramienta necesaria para promover la comunión y lograr una coordinación efectiva entre diversas entidades. Además, se subrayó el papel relevante de las comunidades educativo-pastorales y la necesidad de coordinación entre diferentes ambientes para brindar una atención local efectiva. Asimismo, se destacó la importancia de centrarse en la acogida y el acompañamiento, priorizando la persona. Se resaltó la necesidad de utilizar datos reales para combatir la desinformación y los bulos, incluso dentro de nuestras propias comunidades. Y se hizo hincapié en la importancia de cambiar la narrativa, enfocándola desde el amor, como medida para contrarrestar el crecimiento del discurso de odio.

Traemos a estas páginas las conclusiones del encuentro que marcarán un antes y un después en la propuesta salesiana en este ámbito:

- **“La atención a las personas migrantes es una respuesta carismática, desde nuestro ser cristiano y salesiano. Hacerlo visible”** Se destaca el compromiso de seguir transmitiendo nuestra identidad salesiana y valores, incluso a medida que va pasando el tiempo y los equipos educativos se renuevan. Acompañar a los equipos en lugares sin presencia salesiana es un desafío, por ello es necesario favorecer la conexión con nuestra identidad y promover la coordinación entre los agentes, especialmente a través del trabajo del PEPS. La acogida es el elemento central que nos une, nos distingue porque enfatizamos la importancia de estar cerca de las personas que llegan.

- **“Nueva narrativa. Cambiar nuestro modo de contar desde el corazón y poniendo en el centro a la persona. Hacia la sociedad y en la congregación”** La necesidad de una nueva narrativa tanto interna como externa es más que necesaria debido a la desinformación del contexto actual. Se destaca la importancia de usar datos y estadísticas fiables para combatir esta desinformación. También, se reconoce que la forma en que se cuentan las cosas influye en la percepción. Se enfatiza que el trabajo con inmigrantes no debe limitarse a plataformas sociales, sino que debe ser transversal en varios entornos, incluyendo la escuela y la parroquia. Se plantea la necesidad de romper las barreras entre estos entornos y promover estrategias para cambiar las narrativas, utilizando un nuevo lenguaje para contrarrestar la indiferencia global y los discursos de odio sobre la inmigración.

- **“Hacer RED: internamente ser consciente de la realidad (vasos comunicantes), buscar las mejores respuestas e incidir en el ámbito político”** Se destaca la importancia de aumentar el trabajo en red, especialmente en los procesos ya abiertos, promoviendo la colaboración y el conocimiento mutuo entre las instituciones salesianas. La relación con la administración y la búsqueda de financiación son elementos cruciales en esta perspectiva, aunque se subraya la importancia de diversificar las fuentes de financiación para evitar la dependencia de las administraciones y se promueve el diálogo entre la política y la sociedad civil, como compromiso para representar a quienes carecen de voz. La influencia en las políticas se consigue discerniendo cuidadosamente las necesidades reales de los jóvenes migrantes y el carisma salesiano.

- **“Una atención de calidad, que ponga en el centro a la persona migrante, implicándola en el proceso de transformación de su realidad y de la comunidad; y que recoja muchas de las buenas prácticas que hemos visto en este seminario”** Se enfatiza la importancia de la acogida y el acompañamiento en el trabajo salesiano, asegurando que las personas, especialmente los jóvenes, son responsabilidad de la comunidad educativo-pastoral para atender sus necesidades de manera efectiva. Se reconoce la necesidad de abordar la salud mental y el bienestar emocional, tanto en los destinatarios como en los equipos de trabajo. Se menciona el aprendizaje en la atención a mujeres y la necesidad de respuestas rápidas, evitando retrasos en comparación con la administración o la sociedad. La cercanía y el apoyo son elementos clave en la forma de tratar a las personas que llegan.

- **“Formación e identidad. Promover una apuesta por la Formación Social: con nuestros equipos educativos, con los SDB, con los jóvenes que tenga presente la identidad creyente, en relación con la teología de las migraciones y el diálogo interreligioso”.** Se destaca la importancia de promover la formación y la identidad en el contexto salesiano. Esto incluye la apuesta por la Formación Social con equipos educativos, SDB y jóvenes, manteniendo una perspectiva de identidad creyente y abordando temas como la teología de las migraciones y el diálogo interreligioso. También se enfatiza la importancia de las Comunidades Educativo-Pastorales para coordinar el trabajo y responder a las necesidades reales. El diálogo interreligioso y la promoción de la espiritualidad se consideran esenciales, reconociendo la importancia de respetar la vivencia de la fe y los derechos de la infancia. Además, se propone formar a los salesianos en identidad salesiana y ofrecer oportunidades para que los educadores con menos contacto con las realidades sociales conozcan la labor con inmigrantes y refugiados.

El encuentro terminó con la presentación de un objetivo concreto: “Crear una mesa de diálogo entre representantes de las distintas organizaciones salesianas de la región mediterránea para diseñar estrategias sobre procesos migratorios desde los países de origen a los de destino, corredores humanitarios y rutas de acogida para la inclusión social, la formación profesional y la integración educativa de personas migrantes y refugiadas.” que habrá que hacer realidad en los próximos meses.

NÚMERO 56